

Territorios y recursos naturales: el saqueo versus el buen vivir

Broederlijk Delen 



Quito, abril 2008

**Territorios y recursos naturales:
el saqueo versus el buen vivir**

Producción: *Broederlijk Delen*

Edición: *Agencia Latinoamericana de Información - ALAI*

Revisión de textos: *Sally Burch, Eduardo Tamayo G., Juan Pablo Corral*

Corrección: *Paola de la Vega*

Ilustración de portada: *Jano*

Diseño de portada: *Verónica León*

Diseño y diagramación: *Serafín Ilvay*

Impresión: *Gráficas Silva*

ISBN: 978-9942-01-660-7

Quito, abril 2008

Broederlijk Delen

Huidevettersstraat 165

1000 Brussels, Bélgica

T. (32) (0)2/502.57.00 F. (32) (0)2/502.81.01

info@broederlijkdelen.be

<http://www.broederlijkdelen.be/>

Agencia Latinoamericana de Información - ALAI

Casilla 17-12-877

Quito, Ecuador

T. (593 2) 250 2074 F. 250 5073

info@alainet.org

<http://alainet.org>

Los artículos y las opiniones vertidas en este libro son de estricta responsabilidad de sus autores/as y no reflejan necesariamente el pensamiento de las entidades editoras. Pueden ser reproducidos, a condición de que se mencione debidamente la fuente.

Indice

<i>Introducción. Las venas (re)abiertas de América Latina</i>	5
<i>Prefacio, Joan Martínez Alier</i>	11
I. Visiones e intereses en disputa	
Los recursos naturales como mercancía, <i>Marco Arana Zegarra</i>	19
De deudores a acreedores, <i>Aurora Donoso Game</i>	32
La madre naturaleza desde la cosmovisión Maya, <i>Rodolfo Pocop Coroxon</i>	39
II. Tendencias político-económicas en el control y manejo de los recursos naturales	
Los alcances de la deuda ecológica, <i>Hildebrando Vélez</i>	49
Plan Colombia, plan de muerte, <i>Diana Murcia</i>	57
Guatemala: Libre comercio y TLC versus integración de los pueblos, <i>Natalia Atz Sunuc</i>	66
Ecuador. Desplazamiento y muerte: la otra cara de la represa Baba, <i>Germán Jácome López</i>	72
III. Estrategias de defensa de los recursos naturales	
La justicia ambiental en la estrategia del ecologismo popular, <i>Lucio Cuenca</i>	79
Las luchas del ecologismo popular en Ecuador, <i>Alexandra Almeida</i>	85
Colombia: Las nuevas soberanías, <i>Hildebrando Vélez</i>	92
La minería en Honduras: un atentado contra la salud pública, <i>Juan Almeyda</i>	98

Dos casos de resistencia a la contaminación tóxica en el Ecuador, <i>Esperanza Martínez</i>	106
Ecuador: La lucha de Sarayaku contra las petroleras, <i>Betsy Santi Gualinga</i>	112
Desde lo local a lo mundial en defensa de los bosques, <i>Ricardo Carrere</i>	115
Bolivia: Defensa del territorio frente a la Repsol, <i>Rubén Cuba</i>	122
Bolivia: Control comunitario de los recursos naturales, <i>Fernando Garcés</i>	130
Redes del Norte: Aliadas estratégicas, <i>Geneviève Tournon</i>	134
El caso del Congo: “celular sin sangre”, <i>Thomas Craenen</i>	137
Transparencia y rendición de cuentas, <i>Laura Furones Fragoso</i>	141
Responsabilidad social empresarial: Maquillando el saqueo, <i>César Padilla</i>	146

IV. Alternativas para un manejo sostenible

La soberanía en tiempos de globalización <i>Gustavo Marcelo Rodríguez Cáceres</i>	155
Uso alternativo de las fuentes energéticas en Cuba <i>Ángel Luis Brito Sauvanell</i>	166
Colombia: Los recursos naturales desde la espiritualidad e interculturalidad <i>Aparicio Ríos</i>	170
Bolivia. Defensa colectiva de los derechos socio-ambientales, <i>Elizabeth López</i>	181
Un camino alternativo: El Tratado Comercial de los Pueblos, <i>Miguel Lora</i>	184
Hacia una sociedad post-petrolera, <i>Elizabeth Bravo</i>	196
Petróleo, rentismo y subdesarrollo: ¿una maldición sin solución? <i>Jürgen Schuldt, Alberto Acosta</i>	204

II. Tendencias político-económicas en el control y manejo de los recursos naturales

Ecuador

Desplazamiento y muerte: la otra cara de la represa Baba

Germán Jácome López
COORDENAGUA - Ecuador

Este artículo no se propone exponer los aspectos positivos de la lucha en contra de la represa Baba, sino más bien compartir las dificultades y los fracasos que en ella hemos vivido.

La Coordinadora en Defensa de la Vida y la Naturaleza en la Cuenca del Río Guayas (Coordenagua) es un espacio en el que confluyen varias organizaciones campesinas y de derechos humanos, con el objetivo de impedir la privatización de los recursos naturales e incidir políticamente para lograr un uso sustentable de los recursos naturales en la cuenca del Río Guayas.

Creo importante señalar que la principal estrategia de resistencia e incidencia política de los campesinos es la organización y la movilización social.

En la costa de Ecuador, han transcurrido más de dos décadas plagadas de engaño e incumplimiento que han dejado huellas imborrables, y han trastocado el estilo de vida, cultura y valores de los campesinos afectados por la construcción de la Represa Daule Peripa, promovida como la obra más grande de la democracia y del Pacífico Sur. Esta experiencia negativa sirvió de base para construir una plataforma de lucha por acceso al agua y a la tierra y contra una red de represas y trasvases que pretende im-

poner la clase política, la Comisión de Estudios para el Desarrollo de la Cuenca del Río Guayas –CEDEGE–, Odebrecht y contratistas en nombre del “desarrollo” a lo largo de la cuenca del Río Baba - Quevedo - Vinces. Si no detenemos la construcción de Baba, tendrán que ejecutarse en Palenque, la represa la Libertad y el trasvase hacia el Humedal de Abras de Mantequilla; en Vinces, la Represa Abras de Mantequilla y trasvase hacia el Río Pueblo Viejo, donde se construirá la represa Pueblo Viejo. Toda esta infraestructura hidráulica forma parte de un complejo sistema energético de la cuenca del Río Guayas que desplazaría a miles de campesinos.

En el proceso de implementación de este oscuro proyecto, se esconden astutamente las verdaderas intenciones: su origen es motivado por la clase política que impulsa la autonomía de la provincia del Guayas; esto implica secuestrar el agua de la provincia de Los Ríos para asegurar la penetración del capital, forrando los bolsillos de la clase dominante puesta al servicio de intereses transnacionales, de explotación, saqueo y dominación. Desde nuestra perspectiva como campesinos, las autonomías son una falsedad, ya que esta figura de gobierno regional no cambia la naturaleza estructural de explotación y pobreza, ni cambia las relaciones de poder, más bien, perenniza el control político oligárquico, y consecuentemente se crean las condiciones jurídicas

para el remate y apropiación de los recursos naturales aún existentes, en desmedro de la base alimentaria de nuestras familias. Nosotros luchamos contra este modelo de “desarrollo” que nos quita el agua, la tierra, las semillas y nos empobrece cada día más. Soñamos construir una patria equitativa y soberana.

La valiente y fundamentada resistencia contra este proyecto hizo posible que la primera construcción, proyectada en Patricia Pilar, no se ejecute; sin embargo, resulta que de forma ágil la constructora decidió trasladar el proyecto quince kilómetros aguas abajo. Por lo tanto, se trata de un nuevo proyecto con ilegalidades en el proceso contractual, sin concesión para desviar el Río Baba, sin diseño, y además inconsulto y discriminatorio. Quienes obtuvieron la Licencia Ambiental a favor de la empresa Efficácitas, que realiza los Estudios de Impacto Ambiental, son los mismos que crearon la Ley de Gestión Ambiental y la Ley para controlar la contaminación de las aguas originadas por represas e hidroeléctricas. Es decir, Efficácitas es un instrumento de la constructora Odebrecht y del Ministerio del Medio Ambiente, que sirve como intermediario en el proceso de concesión de licencias ambientales.

De nada le han servido a la CEDEGE, al Ministerio del Ambiente y a Odebrecht nuestras opiniones y advertencias: trasvasar el

80% del caudal del Río Baba - Quevedo - Vinces, para reparar la acequia de 3.000 millones de metros cúbicos de la Represa Daule Peripa (50% del embalse), aguas abajo del trasvase, afectaría irreversiblemente los ecosistemas ribereños –ocasionando la pérdida de flora y fauna–, la pesca artesanal y la calidad del agua. Adicionalmente, afectaría al río pues estaría incapacitado para evacuar el 80% de aguas servidas que Quevedo descarga, convirtiéndolo en una cloaca a cielo abierto.

Además, hemos demostrado documentadamente que este proyecto no generará energía sustentable para el país –lo hará solamente durante seis meses. Las inundaciones no podrán ser controladas por la influencia que tienen otros ríos en la cuenca del Baba - Quevedo - Vinces; además, no habrá disponibilidad de agua para riego destinada a los pequeños campesinos para la reactivación de sus economías. Entonces, este proyecto sólo busca garantizar el agua para la concesionaria del servicio de agua potable y alcantarillado de Guayaquil (Interagua), y la consolidación de un proceso de reconcentración de la tierra y el agua para la expansión y conversión de sistemas tradicionales campesinos en monocultivos de agroexportación, especialmente de agrocombustibles.

Quienes impulsan esta obra pretenden hacernos creer que la Represa Baba es

“obrita aislada”, cosa que no es así. Esta represa forma parte de un cóctel de iniciativas para reconcentrar la tierra y el agua; así lo evidencia el Plan de Desarrollo - 2020 de la provincia de Los Ríos, cuya meta es construir una serie de represas, trasvases y compuertas en esteros y ríos, y sembrar 10.000 hectáreas de palma aceitera, 3.000 hectáreas de plantaciones comerciales y 20.000 hectáreas de caña de azúcar para etanol.

Durante estos años de lucha, los gobiernos de Lucio Gutiérrez y Alfredo Palacio no nos han escuchado, ni tampoco han respondido a los cientos de cartas y propuestas que hemos planteado, más bien, por diferentes medios de represión han intentado deslegitimar nuestra organización, calificándonos de “atrasa pueblos” y criminalizando nuestras acciones acusándonos de terrorismo; en las marchas nos han quitado las guindolas, nos han maltratado y encarcelado. Recuerdo que en una marcha se acercaron unos oficiales y nos dijeron: *“Tenemos órdenes directas del Ministro, de Odebrecht y de Cedege para autorizar la marcha, pero con la condición de que en ella no se diga nada en contra de las represas Baba”*. Es penoso decir que un compañero que inició esta lucha está muerto.

Como estrategia de lucha, hemos sumado a varios alcaldes de la región a nuestra causa; sin embargo, la transnacional Ode-

brecht les ofreció participación de los supuestos beneficios del proyecto y “donarles” el 25% por concepto de impuesto a la renta de lo que genere su actividad empresarial en el país. Esta situación debilitó el proceso de lucha y al mismo tiempo ciertos “dirigentes” campesinos también buscaron su participación en la “samba” - dólar de la empresa brasileña Odebrecht.

Esta es la experiencia que puedo compartir con ustedes acerca de una lucha desigual, en la que tenemos al propio Estado como uno de nuestros principales enemigos. Pero la vida sigue y nosotros seguiremos luchando en contra de los que han vendido la Patria a costa de la vida de los campesinos.

Germán Jácome López es miembro de la Coordinadora en Defensa de la Vida y la Naturaleza en la Cuenca del Río Guayas - COORDENAGUA - Ecuador.

